LA UNIVERSIDAD

PERMIN PEDRO USERTONE

Vuelve, pues, lector amigo, a esa hermosa carretera de Oporto, donde, en un coche, acompañado por el abogado de su tía, va nuestro Alipio en dirección a Coimbra. Los siete años que allí vivió fueron serenos y grayes.

El Conde me dijo muchas veces que la Universidad le pro-

dogs una prefunda impressón, no tanto como edificio —assequesea imponenta aquel momunento en la sida del monte, server y a falsaño, como una impatable fertidas a de vetrata ciencia tente, tal vez, para velarer estas coetamos de esculara y de educación. La pobresa de mis padres no una permitió la como contanto humbera del substance de esculara y de educación. La pobresa de mis padres no una permitió la como contanto humbera del substance, ya sey como aquel antique falfarcante de follos que, a fuera de vivir entre elles, guardaba en sus manes y en su tinica algo de sus adresãos. Adessão de munda y reconocimiento correcto, las ideas y epiniones del Conde de Abrañasa.

La primera ventaja de la Universidad, como institución social, es la separación que se forma naturalmente entre estudiantes y hombres comunes, entre los que sólo viven de revolver ideas o beería y aquellos que viven del trabajo. Así el estudiante queda para siempre penetrado de esta gran dirás social que hay dos diases, usa que nabe y cirra que propuento de para entre de la segunda, siendo la mano, trabaja, y viste, calra, alimenta y paga a la primera.

Des mundes — como dies constats peeta Garisho— que nos se puedes constituir y que. Vienedo aguarte, non finan dierre-tus, caminan paraeleamente en la civilización, uno con el tituto, caminan paraeleamente en la civilización, uno con el titulos agregios de basilitere son en la política, las enaderes, los laborates contin. Réchálières son los políticas, los canderes, los abantes. Romberes comunes son los carpiteres,
los asatres. Romberes comunes son los carpiteres,
los asatres, los abantiles, los tabaquerus. El bachiller,
teniendo conciente de seu superioridad instetentad, els cateniendo concientes de seu superioridad instetentad, els cucomis le resta grotorir, pagar para que el bachiller pueda
vivir, y rarea al Per Unico para que protegia al bachiller.

El bachiller, siendo el espíritu, debe impedir que el hombre común, que es sólo la materia, aspire a vivir como él, a pensar como él y, sobre tudo, a gobernar como él. Debe mantenerlo, por tunto, en su trabajo subalterno, que es su demo providencial. Y esto porque uno sobr y el otro ignora. Esta idea de la división en dus clause es saludable, nor-

que así, educados en ella, les que salen de la Universidad no corren el peligro de ser contaminados por la idea contraria, idea absurda, atea, destructora de la armonía universal, de que el hombre comino puede saber tanto como sabe el bachiller. No, no puede: huego las inteligencias son desiguales, y, así queda destruido ese principio pernicioso de la igualdad de las inteligencias, abase funesta de un socialismo perverso.

nas interiogencia, case frumesta del un sociasismo perverso.

(Cómo puede realimente el hombre que todo el dia trabajó en su telar, y a la noche, después del caldo de coles, durrani
con el sueño bratal de la fatiga física, participar en el gobierno de la cosa póbica, al igual que ses otro hembre que como
con de sueño bratal de la fatiga física, participar en el gobierriorio, estudio el Derecho Romano, as penetro da el noce
camento, ley de los poetas del siglo, discutió leyes en el
Partamento, daministró en los Ministerios?

:Irrisión!

Otra ventaja de la Universidad es la organización de sus estudios. El Conde la consideraba admirable y la mejor garantía de la Idea Conservadora. Y aquí copio textualmente la relación que acompaña su notable Proyecto de Reforma de la Ensefanza:

"Algunos espíritus, ávidos de innovación, aunque en el fondo sinceramente unidos a los principios conservadores.

ENSAYOS 81

han custorateda que el cistema del Agunte (como en a juvial lenguaje le llama la juventud estatolaca de anticuado. No considero, sin embarço, al Agunte como la más admirable considero, sin embarço, al Agunte como la más admirable custora de la como de la como de la como del como custora de la como del como del como como la como del como del como del como los contras del como del como los gaman el habito subelable de aspera in discussiva por los dispusa probados, las instituciones reconsciolas Perdeira del como del com

bra a la juventud a no recibir ninguna idea de sus maestros sin verificas a les esactas, ao core e peligro de ver, más tarde, no aceptar ninguna institucción de su país sin antes certificar as e justa. Tandrámos entonces e lespirito de la revolución que termina en las catástrodes sociales.

Thoy, destruindo el régimen de alle signita, tenemos la feita de la compara de la compar

libre examen es el principio de la revolución. ¿Qué es el orden? La aceptación de las ideas adoptadas. Si se acostum-

near, criticar, comparar, poster en ducar ibi Apunius es inpiedra anquiar de la Constitución [El bachiller es el permon del Estadistar"

Conozco en la filosofía contemporánea —incluso sinexceptuar los libros de los Thiers, de los Guizot, de los Bastiats, de los Pagés— pocas páginas tan profundas. La

Bastiats, de los Pagés— pocas páginas tan profundas. Los finase es viril, noble, bien ponderada; la argumentación es sans y cerrada, inexpugnable; la idea tiene la solemnidad severa de un dogma. Noble página! Y pensar que aque la escribió no escribiria otra, y reposa bajo el pedestal de su estatus, con las manos en cruz, en la tierra bruta!

No menos maravilloso le parecía al Conde el sistema de las relaciones entre el estudiante y el catedrático.

El hábito de depender exclusivamente del catedrático, de doblarse servilmente delante de su austera figura, de obtener por medio de ruegos que su severidad se ablande, forma los espíritos en el aladelale respeta a la solocidad. El escilmentos acestivo de la giuded persentel Bere el amer esparado de la independencia civil. Per este medio cada uno se venive e es su projecto ducta, e su piére, o REÇ, o un Dise, Rigciolitar, a sensoria, e dedecer, a lisurgera, a rupitora, a fecilitar, a sensoria, e dedecer, a lisurgera, a rupitora, a feluquer de ser el hombre que quiere tomar en la vista el lugar que le croviven le que saria la desorganización de las poiciones sociado y la humblemente a colociarse, que una sontia, le deservado de la consecución de la consecución de la contra de la contrata de la companio de la contrata de la contrata de la contrata de la conciones sociados y la humblemente a colociarse, que una sontia, le deservado de la contrata de la colocia de la contrata de la contrata de la colocia de la colocia de la persona de la ferencia de la colocia del persona de la ferencia de la colocia del la colocia de

> José María Eça de Queiroz (1845-1900)

Fragmento extraído de El Conde de Abraños, Ayacucho, Buenos Aires, 1945, ps. 47-50 (traducción de Guillermo Cabanellas, adaptada).

NOTA COMENTARIO

Conviene aclarar que no son ésas las ideas de Eça de Queiros, graduado él mismo en Derecho en la Universidad de Coimbra. Comenzó a ejercer la abagacía, pero muy pronto abandonó esta profesión para dedicarse —con éxito— al periodismo. la literatura y la carrera consular.

El que se express es el personaje Z. Zagollo, a quien el autor (en carta a su editor) califica de "idiota". Los parrafos entrecomilidados correspondes al personaje "el Conde de Abraños", de quien (en la misma carta) Eça de Queiroz dice que es "un bridon un pedante y un burro".

Bajo la forma de los elogios que continuamente va baciendo Zagallo, la obra toda es una dura crítica a la sociedad y a la política portuguesa de su tiempo.

Fue escrita en 1878, y no se publicó en vida del autor: tal vez por fundadas aprensiones del editor... o acaso también las del propio autor. Seruramente la obra contenía alusiones a los poderosos de la época, demasiado claras por entonces para los lectores que conocían el ambiente. Fallecido Eça de Queiroz en 1900 en París (donde era el cónsul de Portugal), la obra todavía permanecía inédita

muchos años más, hasta 1925. En castellano recién se publicó por primera vez en 1945. La adantación de la versión castellana anunta a dar al lector actual contenidos más directamente reconocibles, aun a costa de la estricta literalidad de los textos originales. Así, como ejemplo, la palabra futrica (usada por el autor) es el término --ciertamente despectivo-- que los estudiantes de Coimbra aplicaban (y quizá todavía aplican) a los que no son estudiantes. Esa palabra a nosotros hoy no nos evoca absolutamente nada. Por eso hemos usado reiteradamente la frase "el hombre común". ¿De qué nos habría servido el futrica

apareciendo a cada momento en el texto como contrafigura dal bachiller?

Espero que el lector me sepa consentir estas libertades.